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今天上午，上海市青

少年活动中心与复旦大

学团委开展共建活动，来

自上海市青少年活动中

心“中国100”英才储备营

的45名学员和来自复旦

大学西部计划项目研究

生支教团服务学校的35

名青少年，携手走进复旦

大学，参观百年学府，感

受校园文化。

据悉，复旦大学是

“中国100”英才储备营高

校行系列活动的第一站，

后续将陆续组织青少年

走进上海多所高校参观

学习，提升青少年对高

校、对大学专业的认知清

晰度，助力青少年未来学

业、就业的规划与发展。

本报记者 陶磊 陆梓华
摄影报道

用一天时间“预览”大学校园，

如何避免走马观花，更有收获？来

自徐汇区各所高中的265名高中生

在沪上6所高校找到答案。日前，

“行走的五育课堂”2023年徐汇区

高中生夏令营在复旦大学、上海交

通大学、同济大学、华东师范大学、

华东理工大学和上海大学开营，中

学生在大学校园不仅能看到高精尖

的实验室，更能感受到浓厚的人文

情怀、报国情怀。

流式细胞仪、液相色谱仪、激光

扫描共聚焦荧光显微镜……在华东

理工大学生物工程学院生物反应器

国家重点实验室，高端精密的仪器

设备伴随着华理学子在实验台前忙

碌的身影，一同出现在同学们面

前。在费林加诺贝尔奖科学家联合

研究中心参观，从VR视听体验到

食品安全检测“芯”技术讲座，华理

为高中生们准备了丰富的科学大

餐。南洋中学高一女生顾笑尘说，

自己对生命科学始终很有兴趣，虽

然最终从学科特长角度考虑决定高

考“小三门”选择文科，但是，今天的

参观之旅让她弥补了心中小小的遗

憾。上海市第二中学男生孙铭浦平

时就对基因工程等生化领域话题感

兴趣，在学校时也曾在老师指导下，

做过饮水机水垢清除方法的探究。

除了专业领域，这个即将冲击“黑

带”的业余空手道选手也对大学生

活很感兴趣。交流过程中，华理食

品安全专业博士生沈昕元给出的回

答让小孙觉得很受用，“大学不像高

中，有老师帮你安排好一切，更要依

靠自己主动学习，主动参加活动，发

挥你的主观能动性。”

在同济大学土木工程学院，工

程师先为同学们介绍了桥梁的构造

和混凝土的由来，再带大家参观了

工地中模仿地震波的实验台和各种

各样的实验仪器。“我们学到了很多

知识，对土木工程有了一定的了

解。同时，工地炎热的环境也让我

们感受到了工程师们实验时的艰辛

与不易。”零陵中学营员朱悦阅说。

大学校园独有的精神气韵，更

在同学们心中激起涟漪。“在那个战

火纷飞的年代，钱伟长校长毅然弃

文从科，是对祖国的满腔热血支撑

着他起早贪黑寻找真理，并踏上了

艰难的救国之路。钱校长的勤奋、

刻苦让我看到了国家有难匹夫有责

的担当。”参观了上海大学钱伟长纪

念馆后，中国中学的许由发出感慨。

除了组织营员们参观校史馆和

望道纪念馆，复旦大学安排了哲学、

中文、文博等专业的教授带来人文

讲座。“一日的复旦之旅结束，而属于

我们的无限未来才刚拉开序幕。”位

育中学的魏昊玟十分感慨，“今天的

夏令营活动更坚定了我的想法——

人文学科的价值与魅力远不只文字

本身，更在于其思想与情感。”

本报记者 陆梓华

生成式人工智能，人工智能领
域的“新锐”，在 2022年底，因
ChatGPT发布而引起了公众广泛
关注。近日，国家网信办联合发改
委、教育部、科技部、工信部、公安
部、广电总局公布《生成式人工智能
服务管理暂行办法》（以下称《办
法》），并将于2023年8月15日起施
行。才“出生”半年多，法规就应声而
出，这对人工智能产业意味着什么？
笔者注意到，从推出《办法》的

七部委名单中可以看出，虽然《办
法》是针对人工智能新技术的，但
这个法规绝不只是个“技术活”。
除了国家网信办、科技部、工信部
外，还涉及到看似和技术没有直接

关联的教育部、公安部、广电总局
等。同时，从《办法》出台的法律依
据看，它落实了《网络安全法》《数
据安全法》《个人信息保护法》《科
学技术进步法》等有关规定。其
中，“数据”和“安全”成为高频词。
作为新兴技术，别看ChatGPT

“年龄”尚小，但已经有人开始使用
它“闯祸”。比如，杭州有网民利用
ChatGPT模仿新闻格式，编写了
“杭州取消车牌限行规定”的消息，
并在业主群内直播写作过程，文章
被其他业主截图转发，导致错误信
息被传播。如果说这还是无心之
过，另一桩事件则可谓居心叵测。
广东深圳某自媒体公司利用人工
智能软件，编造了“甘肃一火车撞
上修路工人，致9人死亡”等谣言，
以此赚取关注和流量进行非法牟

利，涉事者已受到相关部门查处。
针对乱象，《办法》在鼓励生成

式人工智能创新发展的同时，更重
要的是厘清了界限、划定了底线、
明确了责任及监管主体，让AI安
全监管有法可依。尤其是强调数
据要保证合法，不侵犯知识产权、个
人隐私，以及客观准确等细则，能够
挡住很多“无底线靠数据发财”的情
况。而将是否经过网信部门的备案
和安全评估规定为硬性流程，则为
不法行为设置了“防火墙”。
对普通老百姓而言，人工智能

生成的内容往往难以辨认，尤其是
经过高科技“一本正经地胡说八
道”后更是容易以假乱真。《办法》
规定，“提供者应当按照《互联网信
息服务深度合成管理规定》对图
片、视频等生成内容进行标识，发

现违法内容应当及时采取处置措
施”。对于未成年人有可能陷入新
类型的“网瘾”，也有了预防办法。
比如，明确生成式人工智能服务提
供者应当采取有效措施防范未成
年人用户过度依赖或者沉迷生成
式人工智能服务等。
值得一提的是，人工智能的

“双刃剑”现象早就引起了人们的
警惕。早在1942年，著名科幻小
说家艾萨克 ·阿西莫夫在其科幻小
说《环舞》中就提出了著名的机器
人三原则：第一，不得伤害人类；第
二，服从人类命令；第三，尽可能地
保护自己。霍金则表示，“人工智
能的真正风险不是它的恶意，而是
它的能力。一个超智能的人工智
能在完成目标方面非常出色，如果
这些目标与我们的目标不一致，我

们就会陷入困境。因此，人工智能
的成功有可能是人类文明史上最
大的事件，但人工智能也有可能是
人类文明史的终结。”
归根结底，发展人工智能，不

能只要智能，不要人工。一方面要
抓住我国人工智能技术跃升的重
要窗口期，做好规矩防止其“野蛮
生长”的同时，不能“把孩子和洗澡
水一起倒掉”。另一方面，在监管
方式上，对生成式人工智能服务实
行包容审慎和分类分级监管，也可
以防止“一刀切”的情况。
以人为本、科技向善，需要有

法可依，更需要执法必严，最终达
到良法善治的境界。期盼生成式
人工智能能不断释放技术红利、赋
能千行百业，更能增进民生福祉、
创造更美好的愿景。

暑假百景
    

参观百年学府 感受校园文化

高中生组团“预览”大学校园
不仅看高精尖实验室，更感受报国情怀

■ 老校门让孩子们感受到复旦大学的百年积淀

提前到企业历练
三年前，庞亮考进

上海电机学院，成为电

气工程专业的一名研究

生。在这所以“产教融

合”闻名的高校，研究生

学习开始前，导师便联

系好实习单位，让学生

提前到企业感受、历练，

也为明确今后的研究方

向打下基础。

2020年6月，在导师

赵朝会教授的推荐下，

庞亮来到上海电气集团

上海电机厂有限公司设

计部实习。“实习中，我

体会到任何一个工程项

目都要经过千锤百炼，

追求卓越，工程师们身上

的工匠精神，让我深受触

动。”两个月的实习结束

后，他写下自己的感触，

“从校园到社会，让我成

长了很多，学会了很多与

同事相处的经验，让我意

识到对自己以及对家人

的责任。”

把细节做到极致
读研期间，庞亮秉承

“最电机”的学术追求，综

合成绩排名全校研究生

前1%。全心投入学习

的他，也遇到过许多困

难：在深奥的电机学探

索过程中屡遇难题，在

进行混合励磁电机课题

过程中经历了无数次失

败，在实验室工作站尝

试了数百次……很长一

段时间，他陷入对自己能力的怀

疑中。

幸运的是，导师赵朝会一次

又一次的宽慰让他振作了起来，

并告诉他：“电磁仿真一定要把

复杂的混合励磁电机各方面参

数和细节都考虑到，越

注重细节，仿真结果越

接近实际。我们需要做

也必须要做的事情就是

把细节做到极致，这样才

能一步步接近成功。”在

大量阅读文献、学习专业

技能和把任何一个复杂

模型的细节都做到极致

后，庞亮完成了课题研究

——那时已经是寒假留

校的第三周，距离回家过

春节只剩两天时间。

在校科研期间，庞亮

专攻特种电机领域，为突

破“卡脖子”技术，他与国

内外十余家电机企业开

展项目交流合作，参加行

业国际会议……他在切

向聚磁型并联结构混合

励磁电机（TMPS-HESM）

的多物理场分析领域的

研究成果，对在航空航

天、特种车辆、战舰船

舶等国防装备高可靠高

安全场合的应用具有重

要意义。

为大国重器奋斗
毕业季来临，庞亮凭

借所学电机专业知识，获

得多家上市公司的青睐，

斩获了多个核心研发岗

位的录用函。他思虑再

三，决定放弃上市公司高

薪工作，选择加入中国电

子科技集团研究所微特

电机及组件研发部，从事

航空航天、卫星火箭配套

电机研发工作。

“大国重器，更需要

新时代的青年为之奋斗一生。”庞

亮说，“而且我觉得自己更倾向做

研究工作，在研究所里既能搞科

研，同时也能让科研成果落地，服

务社会，这让我觉得很有意义和

价值。” 本报记者 郜阳

大学生就业关注
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放弃多家上市公司核心研发岗位的高薪工作，签约
中国电子科技集团公司第二十一研究所（上海微电机研
究所），投身航天领域电机研发，这是上海电机学院硕士
毕业生庞亮最近作出的选择。


